



ALOCUCIÓN DE APERTURA - H. Monica Joseph RJM, Superiora general

Qué experiencia de oración tan significativa hemos tenido para comenzar este día, invitándonos a vivir los 7 compromisos del Pacto Educativo Global. Muchas gracias.

J. Krishnamurthy, un conocido filósofo y pedagogo indio, expresó una vez su preocupación con estas palabras: *“Hemos llegado a un punto en la historia, donde tenemos que crear una nueva cultura, un tipo de existencia totalmente diferente, una cultura no basada en el consumismo y la industrialización, sino basada en una verdadera igualdad de religión. Ahora bien, ¿cómo se produce, a través de la educación, una mente que sea completamente diferente, una mente que no sea codiciosa, que no sea envidiosa? ¿Cómo se crea una mente que no sea ambiciosa, que sea extraordinariamente activa, eficiente, que tenga una percepción real de lo que es verdad en la vida diaria que es, después de todo, religión?”* Esta fue la preocupación de este conocido filósofo y educador.

Sí, mis queridas hermanas, miembros de AFJM y Compañeros en Misión, nos hemos reunido aquí para reflexionar y construir juntos, para crear una nueva cultura como la previeron J Krishnamurthy, Santa Claudina y nuestro Santo Padre.

Nos hemos reunido aquí para estudiar dos documentos importantes: el Pacto Educativo Global y nuestras Preferencias JM, y ser buenos educadores, como lo hubiera deseado Sta. Claudina.

Lo que voy a compartir comprende tres aspectos:

1. Una visión rápida y limitada del mundo.
2. Algunas reflexiones sobre el tema de este Encuentro internacional sobre Misión Compartida.
3. El logo de Misión compartida

Parte I - Breve descripción del mundo:

Sabemos que para vivir profundamente el carisma de Claudina, necesitamos saber leer 'los signos de nuestro tiempo', como ella supo hacerlo y conocer y comprender el contexto en el que llevamos a cabo nuestra misión. ¡Y qué tarea tan difícil resulta esto hoy!

Cito al Papa Francisco: *“Vivimos un cambio de época: una metamorfosis no sólo cultural sino también antropológica que genera nuevos lenguajes y descarta, sin discernimiento, los paradigmas que la historia nos ha dado. La educación afronta la llamada rapidación, que encarcela la existencia en el vórtice de la velocidad tecnológica y digital, cambiando continuamente los puntos de referencia. En este contexto, la identidad misma pierde consistencia y la estructura psicológica se desintegra ante una mutación incesante que «contrasta la natural lentitud de la evolución biológica»* cf (Laudato Si, 18). Mensaje del Papa para el lanzamiento del PEG 12/09/2019





Junto a esto, tuvimos la pandemia mundial de COVID-19 que se apoderó de todo el universo, jóvenes y mayores, de todas las clases sociales y culturas se vieron afectadas por el dolor.

El sufrimiento y la incertidumbre de este hecho sin precedentes, alteró la economía y las políticas globales y llevó al universo entero al silencio y la quietud.

Nos sumergió en una experiencia global de la compleja interconexión e interdependencia de toda la vida, humana y no humana-, que forma la frágil red de la vida. En el campo de la educación, por un lado hubo un mayor uso de dispositivos tecnológicos. Esto ha sido una ventaja que nos permite comunicarnos fácilmente y así frenar los desplazamientos, lo que disminuye la huella de carbono. Eso, por una parte fue un bien, pero por otro lado fue una preocupación, debido al rápido y bastante opaco crecimiento de todo lo que rodea a la Inteligencia Artificial, los robots... etc. frente a la persona humana.

Los eruditos hablan de 'la nueva física', 'la nueva cosmología', que altera nuestra percepción del universo que habitamos. Un escritor estadounidense, **Joel Garreau**, dice que estamos en "un punto de inflexión en la historia" y en el proceso de una evolución radical en la que la tecnología cambiará lo que significa ser humano. Por primera vez, la ciencia y la tecnología están dirigidas hacia el exterior para modificar nuestro entorno. La genética, la robótica, el tsunami de información que nos arrolla: todo esto está alterando nuestros cuerpos, metabolismos, mentes, memorias, personalidades, progenie. Es algo tan profundo que no podemos percibirlo.

Tampoco estamos completamente seguros de las consecuencias. ¿Qué es destructivo para el bienestar humano, para el bienestar de nuestra tierra, y qué es beneficioso? ¿Y cómo asegurarse de que lo que es beneficioso esté disponible para todos?

Es en este contexto incierto en el que los grupos empresariales utilizan la sigla **VUCA** para describir el contexto en el que desarrollan su emprendimiento.

Las letras representan:

- V- Volatilidad,
- U - Incertidumbre,
- C - Complejidad,
- A - Ambigüedad.

También podría ser:

- V- Visión, U- Comprensión, C- Coraje y A- Adaptabilidad.

Este es el contexto en el que llevamos a cabo nuestra misión, este es el mundo al que somos enviados, esta es nuestra viña en la que trabajamos. Dios nos ha elegido, necesita mujeres y hombres en cada época para revelar la bondad divina y dar a conocer la realidad de la Encarnación. Esta es nuestra era, nuestra desconcertante era. Es como el mar: vasto, en constante movimiento, sin nada seguro bajo nuestros pies. Es todo lo que se nos da.





Es en esta sociedad líquida en la que estamos llamados a educar y a construir una nueva cultura, pero no solos sino juntos... y de ahí la urgencia de que personas con ideas afines de todo nuestro mundo JM nos reunamos. No encuentro suficientes palabras para resaltar la importancia de este encuentro internacional sobre MISIÓN COMPARTIDA – religiosas, miembros AFJM y Compañeros de misión.

- ¿Cómo seguir adelante?
- ¿Qué es lo que no debemos hacer?

No busquemos la seguridad negando la incertidumbre, o aferrándonos a formas que ya no le hablan a nuestro mundo y a su gente.

- ¿Qué podemos hacer?

A medida que abrimos nuestras mentes y corazones para aceptar nuestra realidad tal como es, asegurémonos de poner a la persona en el centro, poner las necesidades y los sufrimientos en el centro de nuestra visión. Si “la gloria de Dios es que la persona humana viva plenamente”, entonces la miseria de cualquiera de los hijos de Dios es un ultraje contra la voluntad de Dios para esa persona. La necesidad guía nuestro servicio. Los pobres en todos los medios sociales deben ser la luz que nos guía. La solidaridad, no la búsqueda individual de lucro o gloria.

Y otros pueden orientar nuestro servicio. Un libro popular en EE.UU. hace algunos años se titula Todo lo que necesito saber lo aprendí en el parvulario. Una de las primeras cosas aprendidas fue: "Cuando salgas al mundo, cógete de la mano". En esta sociedad compleja, ninguna persona tiene todas las respuestas. Necesitamos personas con perspectivas diferentes. ¿Qué leemos en la historia de Claudina? "Ella, junto con algunas de sus amigas..." Se propuso abordar las necesidades de su mundo.

No hay un manual que nos diga "Cómo se hace". Pero no podemos aplazar las decisiones hasta que tengamos la respuesta y el plan absolutamente correcto. La ambigüedad nutre el aprendizaje. Como dice el poeta alemán Rilke: “Aprendamos a amar las preguntas”.

Parte II – Algunas reflexiones sobre el tema de este encuentro internacional sobre Misión Compartida.

El objetivo de este encuentro es:

- Reflexionar juntos sobre la propuesta del Papa Francisco, el Pacto Educativo Global junto con nuestras Preferencias JM. (*No voy a entrar en esto porque lo han leído y se tratará más adelante*)

Durante estos días deseamos:

- Profundizar en algunos de los compromisos del Pacto, desde diferentes perspectivas:
 - CONSTRUIMOS JUNTOS.
 - Construimos RELACIONES SANAS Y JUSTAS.
 - Construimos DISCERNIENDO
 - Construimos desde LA TERNURA.





Nuestro deseo es concluir estos días de reflexión con algo concreto, **-un PACTO-, CONSTRUIR JUNTOS una declaración común de compromiso** como una sola Familia Apostólica Jesús-María. *(El proceso se explicará más adelante)*

Así que, estamos aquí para renovar nuestra pasión por la educación en todos los sentidos, profundizar nuestro compromiso con la misión y llegar a comprender que la manera más efectiva de llevarlo a cabo es: **JUNTOS**.

¿Alguien te ha dicho alguna vez que: *eres un sueño hecho realidad?*. Bueno, para mí, hoy, solo con mirarte, tú eres justamente eso, un sueño hecho realidad.

Eres el sueño que produjo un hilo interesante en este tapiz, durante la celebración del bicentenario de las Religiosas de Jesús-María en Lyon, cuando sentimos la energía y la creatividad que surgió al unirnos con compañeros y antiguos alumnos de todo el mundo para reflexionar sobre nuestra herencia y celebrar nuestro carisma. Nos preguntamos entonces: ¿Podríamos soñar con tener esta experiencia de nuevo?

¡Y lo hicimos! Cuando nos reunimos en 2019 para nuestro 37º Capítulo General, para marcar un camino en nuestra vida y misión. Fue un momento histórico porque participaron laicos de todas las Provincias y Delegaciones... y fue ahí donde se acuñó la expresión **COMPAÑEROS DE MISIÓN** ... Sí, laicos y RJM en el mismo nivel, compartimos este don único y precioso del carisma de Claudina y su misión. La presencia de los laicos y sus aportaciones contribuyeron a que surgiera otro hilo significativo en nuestro documento **de las PREFERENCIAS DE JM**.

PREFERENCIAS JM: (tómense un minuto para mirarlo...)

La experiencia de la Bondad Misericordiosa de Dios nos impulsa a vivir el perdón y la reconciliación y a trabajar con pasión por la Justicia, la paz y la integridad de la creación.

Nos envían a:

1. *Crear espacios para la experiencia y encuentro con Dios*
2. *Para construir relaciones sanas y justas.*
3. *Arriesgarnos a salir a las periferias*
4. *Ir más allá de nuestras propias fronteras.*

Con preferencia por:

- *Juventud.*
- *Personas vulnerables y pobres, especialmente mujeres y niños.*
- *Nuestra casa común.*

Nos llama a “ **trabajar con pasión por la justicia, la paz y la integridad de la creación**”, nos arraiga en el compromiso de perdón y reconciliación que marca nuestro carisma; y nos dirige a la comunidad más allá de nosotros mismos, más allá de nuestro compromiso, como un componente indispensable de nuestra vida y misión.





Pero lo que podíamos ver como un paso para el futuro, ese “sueño se ha hecho realidad”, reunirnos con otros que comparten nuestra misión. Esto es realmente un volver a la visión, al estilo educativo, a la manera de proceder que caracterizó a una mujer de Francia del siglo XIX, Claudina Thévenet, Fundadora de las Religiosas de Jesús y María. Así pues, nuestro primer hilo de conexiones, tiene su origen en el telar del corazón de Santa Claudina.

Esta reunión es sobre **MISIÓN COMPARTIDA - juntos caminamos... RJs y laicos, AFJM y Compañeros de misión** Continuamos esta historia de tejer con nuestros hilos multicolores .

La historia nos dice que, para Claudina, “la mayor desgracia era vivir y morir sin conocer a Dios”, el Dios que ella percibía como bondad y amor. El ver a los niños que estaban privados del amor y el cuidado que refleja Dios impulsó a Claudina a ponerse en acción. Las primeras “fuentes” nos dicen: “Junto con algunas de sus amigas, buscó una solución para remediar esta gran desgracia”. [Positio , 540] “ Junto con algunas de sus amigas ...”

Mis amigos, durante estos próximos días, busquemos juntos remedios. Remedios para lo que quita a nuestros hermanos y hermanas la plenitud de vida que nuestro buen Dios quiere para ellos. Remedios por el daño que le estamos haciendo a nuestra Casa Común. Estamos siguiendo el ejemplo de Claudina y sus amigas, de quienes leemos: “Reunidas en comité, planearon los medios a emplear...”. [Posición , 540]

No es casualidad que justo en la víspera de la próxima asamblea sinodal, se realice una vigilia ecuménica de oración en Roma, en presencia del Santo Padre, y el tema es 'Juntos, Reunión del Pueblo de Dios' del 29 septiembre al 1 de octubre.

Y nosotros, reunidos aquí en la Ciudad de México, nos inspiramos en el Papa Francisco y **EL PACTO EDUCATIVO GLOBAL** . Este documento pone ante nosotros las realidades de injusticia y exclusión que marcan nuestro mundo, los millones de niños excluidos de la educación, situaciones que claman un remedio. Requiere posibilidades de curación, de actuación.

7 Compromisos del Pacto, que no sólo sabes, fue nuestra oración esta mañana. *(un minuto para leer)*

1. Poner a la persona en el Centro
2. Escuchar a las jóvenes generaciones
3. Promover a la mujer.
4. Responsabilizar a la familia
5. Abrirse a la acogida
6. Renovar la economía y la política
7. Cuidar nuestra casa común.

Son un eco de los sentimientos y el plan de acción de nuestra querida Santa Claudina, quien hace 200 años tuvo la misma visión... somos privilegiados de tener una fundadora así, una mujer para todos los tiempos.





Pero la pregunta que resuena es: ¿Qué vas a hacer?

Sí, ¿qué vamos a hacer? ¿A qué estamos llamados a ser y a hacer?

Estamos aquí porque queremos dar respuesta.-

A medida que avancemos en estos días, reflexionaremos sobre cada uno de estos desafíos. Pero para empezar, quiero decir algo más sobre el primero construir juntos . ¿Por qué es tan importante el hecho de que estemos aquí, JUNTOS?

Mejor trabajar juntos

Sí, es más inteligente viajar en grupo. Notas que todas las hormigas son del mismo color ... así es nuestro caso ... todas compartimos el mismo carisma y la misma misión... estamos juntas en esto.

Habéis reorganizado las obligaciones comunitarias, familiares y laborales; muchos de vosotros habéis recorrido grandes distancias porque queréis estar **JUNTOS** con otros para cuidar el futuro de nuestros hijos, de las personas vulnerables y nuestra casa común. Deseabais uniros a personas que comparten su profunda preocupación por ese futuro. Vuestra presencia indica que estáis de acuerdo con lo que la Provincia de España ha adoptado como nombre de su Fundación, una organización que ha financiado tantos proyectos educativos: *Juntos Mejor – JUNTOS es Mejor – COMPAÑEROS EN MISIÓN, AFJM, ANTIGUOS ALUMNOS, COLABORADORES, VOLUNTARIOS ... una inspiración que brota de Claudina: una persona que emprende sola un largo y difícil camino pronto se cansa. Por otro lado, quienes viajan juntos lo hacen con confianza, ánimo y con el beneficio que da el apoyo mutuo.*

CONSTRUIMOS JUNTOS: es mejor en un sentido pragmático, porque la rica diversidad de ideas y experiencias nos brinda a todos herramientas para comprender nuestro mundo y su gente y cultivar esa comprensión en aquellos a quienes enseñamos.

CONSTRUIMOS JUNTOS, es mejor, porque realmente se necesita un pueblo para criar a un niño, y las conexiones que fomentamos en esa tarea con las familias, las organizaciones cívicas, culturales y eclesiásticas, el mundo que nos rodea, son esenciales.

CONSTRUIMOS JUNTOS – es mejor, en el sentido más profundo, porque juntos es lo que somos. Los científicos ahora nos están diciendo lo que los místicos y los poetas han intuido desde hace mucho tiempo, y lo que nuestras propias Escrituras lo afirman poderosamente: estamos totalmente conectados en el nivel más profundo de nuestro ser, no solo con otros en la familia humana, sino con todos los que comparten nuestra Casa Común.

El astrofísico británico **Martin Rees** nos dice: *Los astrónomos ahora rastrean los orígenes de nuestra Tierra hasta las estrellas que murieron antes de que se formara el sistema solar. Estas antiguas estrellas hicieron los átomos de los que estamos formados nosotros y nuestro planeta. Nosotros y nuestro planeta. Todo. Las piedras de este edificio. Las flores que admiré esta mañana. El pájaro que escuché cantar. Todos somos polvo de estrellas. Y tú, tú y yo; somos polvo de estrellas cobrando vida, y de alguna manera conscientes de estar vivos.*





Esa conciencia no es estática. Está dentro de nosotros como una semilla, que crece y se desarrolla. *¿Cómo?* A través de otros, a través de la relación. Sólo a través de la relación.

Estamos conectados tenemos que hacernos cada vez más conscientes de ello, más comprometidos a vivirlo, a expresarlo. La condición humana es de pertenencia.

La Madre Teresa de Calcuta dice: “Hemos olvidado que nos pertenecemos unos a otros”.

¿Cómo alimentaremos a nuestros hijos y los equiparemos para este mundo, el mundo en el que deben navegar y el mundo que harán?

Es una gran pregunta, la pregunta que provocó un Pacto Mundial sobre Educación. Mientras reflexionamos durante estos días, quiero sugerir tres cosas que podríamos tener en cuenta al escuchar y hablar, buscar y discernir.

Primero, extraigamos las riquezas de estar JUNTOS, unos con otros

Por eso hemos venido aquí. Tienes sabiduría y experiencia para dar; Puedo aprender de ti. Tengo cosas para compartir; tú puedes aprender de mí. Al unirnos, reflejamos y actuamos desde la interdependencia que es intrínseca a nuestro ser como miembros de la familia humana y la familia más amplia con la que compartimos este hogar común.

En segundo lugar , recordemos que llevamos nuestra misión JUNTOS, con todos los que forman el pueblo que se necesita para educar a un niño.

Los necesitamos: los astrofísicos, geólogos y biólogos, así como los expertos en pedagogía y currículo. Los padres que son los principales educadores, así como las comunidades y culturas en las que forman un hogar. Los necesitamos a todos si vamos a brindar el cuidado del mundo a las personas que entienden lo que implica ese cuidado.

Y finalmente, educamos nutriendo y fomentando todo lo que revela cómo y para qué SOMOS y DEBEMOS ESTAR JUNTOS

Queremos enviar al mundo personas que estén imbuidas de esa verdad, comprometidas a vivir en su luz, y trabajando incansablemente para sanar los lazos que se han roto, los lazos con la familia humana, con lo que San Francisco llamó Hermano Viento y Aire, Hermana Agua, Madre Tierra. Estamos aquí para crear una nueva cultura para nuestra humanidad herida.

Hablaremos durante estos días sobre la construcción **de relaciones sanas y justas**, en todos los niveles. Necesitamos cultivar relaciones que reconozcan y apoyen lo que es fundamental para nuestra identidad: somos miembros de una familia, compartiendo una Casa común.

Hablaremos sobre **el discernimiento**, aprender a reconocer lo que nos lleva a una comunión vivificante con los demás y nuestro mundo, qué opciones ayudan a crear un mundo en el que es más fácil para las personas ser lo que Dios hizo que fueran: buenas.





Y hablaremos de la “revolución” a la que nos llama el Papa Francisco, **la Revolución de la Ternura**. De hecho, es una revolución, pero no es nueva. Una imagen que describe lo que creo que el Papa Francisco quiere decir proviene del siglo XIX.

Dos mujeres miran a una niña ruda y sucia, y una dice: "¿Qué esperas que hagamos con esta niña...?" Pero **Claudina comenta**: “Será hermosa a los dieciocho...”. [Positio , 574] La ternura está en esta escena, como en otra de la Palestina del siglo I cuando Jesús dice: “No los despedáis; Que se queden. De estas personas es el reino de los cielos”. [Mate. 19:14]

III- Finalmente, llego a la última parte de este intercambio donde me gustaría comentar brevemente sobre el logotipo.

Antes de concluir, llego último punto. El LOGO de misión compartida, que voy a comentar.

No es casualidad que hayan elegido este LOGOTIPO.

multicolores , ligeramente conectados/anudados en el centro, el corazón... Dios, la presencia divina que atrae a cada uno de nosotros a Su centro en una relación íntima con él, y así todos nosotros estamos conectados, en una relación profunda, no sólo en Él sino unos con otros. Estos hilos multicolores van y vienen, representando no la uniformidad sino la diversidad de nuestro mundo JM y todo lo que somos. Que este sea nuestro deseo de



conectarnos y anudarnos en una relación profunda entre nosotros y con nuestro Dios.

Esto me lleva a otro lugar en el tiempo. Estamos en la tierra de los antiguos pueblos indígenas de las Américas. Este logo me recuerda que el Quipo de los Incas fue la civilización más grande de las Américas andinas.

Quipo :

Los Incas no tenían lengua escrita, pero tenían el quipu: Este antiguo "sistema operativo", llamado quipus, se remonta al 2600 a. Era la forma nativa americana de escribir, de comunicarse, de preservar todo tipo de datos: censos, impuestos, producción de alimentos y de conectar y unir lugares remotos. Las culturas del antiguo mundo andino utilizaron este sistema durante miles de años. Adoptaron un sistema único de registro de información de sus predecesores. “Eran como las primeras computadoras, las primeras máquinas contadoras”, dice la autora Kim Mac Quarrie, como un pequeño portátil de hoy.

Un quipu aparentemente parece simple a la vista, pero era un sistema muy complejo, un ensamblaje sofisticado de una serie de hilos con cuerdas anudadas que almacenaban datos y comunicaban información. Registra decimales hasta 10.000. La cantidad de nudos, el tamaño de los nudos, el tipo de nudo, el color y la distancia entre los nudos transmitían diferentes significados para el Inca. Solo los funcionarios especialmente capacitados sabían cómo usar los quipus.





Veamos un video de dos minutos sobre los Hilos que hablan.

Y así desde los tiempos antiguos del Quipo hasta el logo moderno de la Misión Compartida, tenemos un vínculo vital con nada menos que nuestra Fundadora... quien es para nosotros el primer hilo fundamental que se tejió para crear la familia JM.

Claudine y el telar :

Claudina , junto con sus compañeros, enseñó a los niños el arte de tejer la seda, no solo como un medio para la financiación, sino como una plataforma para aprender valores para la vida a través del telar.

Hoy, cada uno de nosotros traemos nuestro hilo de color de nuestra tierra sagrada... y deseamos continuar la historia de nuestro tiempo, tejiendo juntos, conectándonos con personas de ideas afines, conectándonos en nudos para crear nuevas relaciones, nuevos procesos... tejiendo juntos el tapiz para crear una nueva cultura.

Queridos amigos, los exhorto a cada uno de ustedes a dar una parte de lo que son al otro y aceptar los hilos de la amistad del otro, y así hacer conexiones y nudos, cruzando puentes de lenguaje, generaciones, mentalidades y diferencias culturales. Juntos podemos continuar el hermoso tapiz iniciado por Claudina con diferentes hilos multicolores de quiénes somos y de lo que somos.

Al final de estos días, deseamos llegar a tener una declaración común, que será nuestro tapiz JM sobre Misión Compartida, una guía hacia el futuro.

Concluamos con una breve oración a Claudina para que viaje con nosotros...

Oración a Santa Claudina (compuesta en Irlanda)

Claudina,
Tú eres el hilo primordial
el primer hilo entretelado para crear
la tela Jesús-María
que hoy envuelve todos los continentes

Tú eres la que se arriesgó a entretelar,
escogió los colores,
montó el telar
y sufrió con los hilos enredados
de un diseño poco claro.

Solamente la fe
en el Buen Dios
y un horizonte
de posibilidades
te dieron la valentía
para continuar.





Hoy estamos
suavemente unidas
por aquellos hilos
de seda;
hilos de muchos colores,
hilos de esperanzas
y de posibilidades.

Esperamos que el trabajo de estos días nos lleve a un nuevo compromiso, a una promesa de volver a dedicarnos a nuestra misión. Sabemos bien que no podemos “remediarlo” todo. Por supuesto que no. Pero podemos estar juntos aquí – aprendiendo unos de otros, “ensanchando nuestra tienda” [Is.54:2] – para que volvamos a la parte de este mundo en la que nos toca estar con una visión renovada de lo que nos corresponde hacer. Para ello, para generar la esperanza y la energía para el pacto que será fruto de estos días, nos necesitamos unos a otros, necesitamos los dones de cada uno de los aquí presentes. Una vez más. os doy las gracias por haber venido y todo lo que daréis y compartiréis en los próximos días.

Gracias y que Dios os bendiga y bendiga este Encuentro Internacional de Misión Compartida..

